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В беседе участвовали одно-
временно все эти руководители, 
поэтому, никого лично не выделяя, 
мы далее приводим в обобщенном 
виде всю ту информацию, которую 
они нам дали.

За последние годы у элект-
родного производства не только 
сменилось название на ЦПЭ (цех 
по производству электродов), но 
и сам состав работников этого 
подразделения практически полно-
стью обновился. Среди руководс-
тва цеха из старожилов остался 
только Геннадий Кашов (начальник 
смесильно-прессового отделения). 
Да и среди мастеров и рядовых 

рабочих теперь очень мало тех, 
кто трудится здесь десятилетия. 
Многие работники были предпен-
сионного и пенсионного возраста, 
поэтому можно сказать, что на 
заслуженный отдых ушло целое 
поколение. На смену ему пришли 
новые люди, и, как раз, наступили 
новые времена в истории элект-
родного производства.

Изменения в электродном про-
изводстве рано или поздно долж-
ны были произойти, потому что 
отрасль повсюду развивается, и 
только у нас до недавних пор все 
оставалось на уровне середины 
прошлого века. В СПО (бывший 
СПЦ) ведь до сих пор стоит не-
мецкий пресс Eumuco, который 
был сделан еще во времена Гит-
лера! Попытки модернизировать 
оборудование нашего электродно-
го производства предпринимались 
и раньше – поднимался вопрос 
и по новой импортной смесиль-
ной машине, и по прессу. Но до 
реализации эти идеи не доводи-
лись. Все оборудование имеет 
свой срок службы, и сколько бы 
вы больного ни лечили… Ситуа-
ция была такая, что электродное 
производство комбината ждало 
либо развитие, либо умирание. 
Ведь надо понимать, что просто 
так менять оборудование, а тем 
более технологически сложное 
электродное оборудование, никто 
не будет, если нет рентабельности 
или она низкая.

И все-таки наше электродное 
производство пошло по пути раз-
вития. Начало развития спрово-
цировал сам рынок электродной 
продукции – цена на электроды 
поднялась, поэтому и рентабель-
ность производства, и прогно-
зируемая прибыль выросли. В 
последние три года ситуация в 

ЦПЭ резко изменилась. Началась 
масштабная реконструкция, кото-
рая сейчас происходит во всех от-
делениях цеха, внедряется новое 
оборудование. Все это интересно. 
Впервые за 50–60 лет происходит 
модернизация всего электродного 
производства, и теперь у нас есть 
перспектива работы. Люди наце-
лены поработать на новом обо-
рудовании. Нам установят новые 
иностранные пресс и смесильную 
машину, что повлечет за собой 
большие изменения в технологии. 
Тем более что Eirich будет сме-
сильной машиной непрерывного 
действия – а это соответствующая 
производительность. Наверняка 
будет много электроники – это 
соответствующая квалификация 
технологического персонала.

Сейчас мы переживаем один 
из самых сложных периодов – пе-
реходный. Все только строится. В 
чем-то этот процесс – реконструк-
ция, перестройка – болезненный. 
Но мы сейчас движемся вперед 
– разрушая, создаем. Может быть, 
где-то допускаем ошибки, но без 
этого вообще не бывает ничего 
нового, ведь пока не попробу-
ешь, не проверишь, – техноло-
гию не освоить. Затем будет дру-
гой сложный период – освоение 
нового оборудования, обучение 
персонала. Освоение – процесс 
настолько непредсказуемый, что 
даже сложно представить, с чем 
столкнемся! У нас никто никогда 
на этом оборудовании не работал 
– придется осваивать методом 
проб и ошибок.

Монтаж пресса Danieli начнется 
в ноябре. Этот агрегат будет воз-
водиться около 4 месяцев (монтаж 
основного механического обору-
дования – 40 дней, после этого 
монтаж электрического, энергети-

ческого и другого оборудования). 
Что касается смесильной машины 
Eirich, то пока ведутся подготови-
тельные работы – сейчас на улице 
перед цехом строится комплекс 
для подготовки электродной мас-
сы. Это целая система подготов-
ки сырья и его перемешивания. 
Дальше эта конструкция будет 
«заходить» в цех, ведь после сме-
сильной машины сырье выдается 
на пресс. Поставка оборудования 
смесильной машины Eirich ожида-
ется в декабре.

Вот в такой период мы встре-
тили юбилей нашего подразделе-
ния. Но что такое юбилей цеха, 
когда коллектив практически пол-
ностью новый? Наши юбилеи, как 
и наши новые горизонты, еще 
впереди!

Фото Дмитрия ИльнИцкого

В прошлом номере мы уже рассказывали о масштабной ре-
конструкции, которая сейчас происходит в ЦПЭ. На фоне этого 
строительства электродное производство отмечает свой 
юбилей – 25 октября ему исполнилось 85 лет! В связи с этим 
событием мы побывали в гостях в этом большом цехе. Наши-
ми собеседниками стали заместители начальника ЦПЭ Андрей 
Ромашко и Анатолий Кашигин, а также заместитель начальника 
техотдела Наталья Касьянова, которая многие годы специали-
зируется по технологии электродного производства.
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19 октября в Челябинске в конференц-зале 
мультимедийного исторического парка «Россия 
– моя история» состоялся Осенний турнир по ин-
теллектуальным играм среди команд работающей 
молодежи предприятий Челябинской области. На 
этом турнире команда ЧЭМК показала лучший на 
данный момент результат в своей истории!

Наши ребята бились в областном турнире, как могли. 
Участвовали 18 команд, представлявших более десяти 
предприятий четырех городов Челябинской области 
(Челябинска, Магнитогорска, Златоуста и Миасса). Раз-
миночным конкурсом стала музыкальная «Своя игра» 
– команда ЧЭМК разделила в ней 4–5 места с командой 
радиозавода «Полет». В основном турнире ЧГК наши 
шли очень хорошо, «брали» почти все вопросы подряд. 
К 20- му вопросу (из 24 во всем турнире) команда ЧЭМК 
шла на 2 месте! Но дальше подряд 5 вопросов без «взя-
тия», и концовка турнира «слита». Но, как выяснилось, 
последние вопросы (по большей части на знание, а не 
на сообразительность) оказались слишком сложными и 
для большинства других команд. Поэтому наша команда 
не сильно опустилась в турнирной таблице. В итоге 
мы разделили 4–5 места с командой, представлявшей 
промышленную группу «Метран».

Наша команда сражалась на равных с традиционны-
ми лидерами: командами ЗЭМа, ГРЦ Макеева, ЧКПЗ и 
др. Но чтобы сделать следующий шаг – на пьедестал, 
необходимы новые таланты. Любители всевозможных 
квизов («Мозгобойни», «Квиз, плиз», «60 секунд» и др.) 
– где же вы?! Это ваш формат, ваша ниша в обще-

ственной жизни 
комбината! При-
ходите на наш 
внутренний тур-
нир и отбирай-
тесь в сборную 
ЧЭМК. Ждем вас, 
поддержите нас и 
помогите развить 
наши успехи! 

 Детский мир

Тринадцатого октября в библиотеке семейного чте-
ния им. В.Н. Гусарова состоялся очередной Осенний кубок 
ЧЭМК по игре «Что? Где? Когда?». И, хоть день выдался 
пасмурный, в нашем интеллектуальном клубе снова было 
интересно и весело!

Отметим, что это уже четвертый Осенний кубок ЧЭМК, а 
если учитывать Весенние кубки, то это был седьмой такой 
турнир среди работников комбината за последние годы. Турнир 
совершенствуется, в его структуре появляются новые конкурсы. 
В этот раз новшеством были три дополнительных вопроса на 
чистое знание, как в «Своей игре», так называемые «свояки», 
которые были заданы в начале, середине и конце игры. Время 
на размышление над ними, как над обычными вопросами ЧГК, 
не давалось. Либо ответ есть сразу, либо нет. Однако на все 
три вопроса ответы были даны сразу, и команды заработали 
дополнительные баллы.

Турнир состоял из четырех туров: 1-й и 4-й – обычные воп-
росы ЧГК, во 2-м предлагалось угадать, какая группа товаров 
или услуга рекламируется на плакатах или баннерах (все мы 
знаем, что рекламщики – креативный народ и могут придумать 
такое, что и не догадаешься, что за товар, если его зафото-
шопить), в 3-м туре, вспомнив бескомпромиссный спор между 
«физиками» и «лириками» 1960-х, организаторы предложили 
игрокам отгадать известные песни, которые были переписаны 
в научном стиле. Еще прошел отдельный конкурс – Суперблиц, 
где посоревновались не команды, а отдельные представители 
каждой из команд.

Подводя итоги, скажем, что в Суперблице победил игрок 
команды «ЕЕЕ» Егор Одинаев. Это его второй успех в данном 
конкурсе за последние турниры, и, кстати, кроме заслуженного 
приза, ему неожиданно достался еще и подарок – книга Бориса 
Шмырова «Страницы истории», подписанная автором! А в турнире 
команда Одинаева, к сожалению, не дотянула до призовых мест. 

Вот как они распредели-
лись: I место – «ПАТ»; 
II место – «Октябрь»; III 
место – «и ТД».

Выражаем благо-
дарность Ольге Аль-
буковой, заведующей 
библиотекой семейного 
чтения им. В.Н. Гусаро-
ва, за помощь в прове-
дении мероприятия.

Зарница «Осенний мара-
фон» проходила в субботу, 
пятого октября, на стадионе 
ЧЭМК. Погода в этот день 
была отличная: светило яркое 
солнце, которое напомнило о 
лете, дул тёплый ветер, и 
было даже жарко! Погода как 
будто говорила: «Сегодня всё 
для детей!». Тем не менее, к 
нашему большому удивлению, 
детей и их родителей пришло 
меньше, чем мы (молодёжная 
комиссия) ожидали, и меньше, 
чем в прошлом году. Команд-
участниц тоже было меньше: 
пять против десяти прошло-
годних. Видимо, все осталь-
ные разъехались за город по 
приусадебным участкам. 

На этот раз молодёжная ко-
миссия при профсоюзном коми-
тете ЧЭМК приготовила для всех 
пришедших в этот день детей 
развлекательную программу. Де-
тям до шести лет было предложе-

но принять участие в множестве 
различных конкурсов: они с ани-
маторами из числа молодёжной 
комиссии и медведем учились 
танцевать, рисовать, петь и да-
же правильно бросать шишки. 
В конце мероприятия все юные 
участники получили подарки, воз-
душные шарики и, конечно же, 
возможность сфотографироваться 
с любимцем публики – медве-
дем.

Для детей от шести до две-
надцати лет была предложена 
уже традиционная зарница, со-
стоящая из одиннадцати станций: 
«Где логика?», «Кольцеброс», 
«Болото», «Угадай мелодию», 
«Убойный хоккей», «Бег в меш-
ках», «Стрелок», «Боулинг», «Го-
родки», «Бег в ластах» и «Мозаи-
ка». Участники были равномерно 
поделены по возрасту на пять 
команд со своей очерёдностью 
прохождения станций. Целью зар-
ницы было правильное и качес-

твенное выполнение заданий на 
каждой станции. За это давались 
салфетки – части головоломки, 
которые надо было собрать в 
единую картинку. Если салфеток 
не хватало, то их можно было 
приобрести за правильные ответы 
на логические загадки. Побежда-
ла та команда, которая первой 
закончит выполнение заданий и 
прибежит к финишу.

– Мне всё понравилось: и ор-
ганизация мероприятия, и ани-
маторы, и весёлый медведь, и 
интересные конкурсы и изуми-
тельная погода, – говорит Евгения 
Чернова (ЦСП). – Мы сегодня 
пришли всей семьёй: я, муж и две 
дочки. Так как младшей дочери 
четыре с половиной года, то мы 
развлекались с аниматорами и 
медведем. Мы пришли в первый 
раз, никогда раньше на такого ро-
да мероприятия не ходили. Если 
бы я раньше знала, какая здесь 
жизнерадостная атмосфера, то 
давно уже не пропускала бы ни 
одного такого мероприятия! Те-
перь буду с нетерпением ждать 
следующего года! Всем спасибо! 
Все молодцы!

– У меня участвовали дочь и 
сын. В целом мне понравилось: 
хорошая идея, хорошие призы, 
– рассказывает Василь Ганеев 
(КРО). – Но были и недочёты: 
хромала организация – начали 
позже, чем было объявлено; не 
было логистики (не подписаны 
станции, и не было указано, 
как к ним дойти); после фини-
ша выигравшей команды и до 
прибытия следующей прошло 
слишком много времени – дети 
скучали, им нечем было занять-
ся, их никто не развлекал! Хочет-
ся надеяться, что в следующем 
году все недочеты будут учтены 
и исправлены! 

В заключение хочется сказать, 
что зарница «Осенний марафон» 
прошла успешно. В следующем 
году будет новый «Осенний ма-
рафон». Убедительная просьба 
ко всем родителям и бабушкам-
дедушкам активнее участвовать 
в таких мероприятиях! Подарите 
своим детям и внукам настоящий 
праздник! 

Дмитрий ПчелИн.
Фото автора

19 октября представители ЧЭМК, прошед-
шие отбор на областном конкурсе «Рабочая 
песня», участвовали в VI открытом Уральском 
конкурсе рабочей песни в городе Екатерин-
бурге.

И солист Никита Лукашин, и ансамбль «АРТ-
Сплав» участвовали в одной номинации «Человек 
труда – это звучит гордо!». Никита Лукашин пел 
«Песню печников» (сам огнеупорщик), а «АРТ-Сплав» 
исполнил песню «Металлурги, за вас поднимаем 
бокал». По итогам выступлений ансамбль «АРТ-
Сплав» (Татьяна Астафьева, Юрий Боровинских, 
Анастасия Корешкова, Роман Аминев) был награжден 
специальным призом жюри.

Вот какой комментарий дал нам Никита Лу-
кашин:

– Мы ничего не взяли (кроме «АРТ-Сплава», 
они получили спецприз). Этот год был не наш. По 
мнению жюри. Хотя в зале чувствовалось обратное. 
Именно челябинские конкурсанты «раскачивали» зал, 
но всё сложилось по-другому. Сильно не расстро-
ились. Уже теоретически готовы к следующему, VII 
конкурсу РП-2020. Вот так получается – если на V 
фестивале мы практически забрали все лауреатс-
тво, то в VI – ничего. Но! Как пела Алла Пугачева, 
«Всё ещё будет!».

 развиваем интеллект  конкурс

ВСЕ ЕЩЁ БУДЕТ!ОСЕННИЙ КУБОК ЧЭМК ОСТАЛОСЬ СДЕЛАТЬ 
СЛЕДУЮЩИЙ ШАГ

КАК ПРОШЁЛ «ОСЕННИЙ МАРАФОН»
«Мимо улья бродил косолапый…»

(Загадка)
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 к Дню учителя

«Приходила в техникум, преподавала вечерний 
предмет, сразу после этого шла на комбинат в ноч-
ную смену. Со смены – в училище, проводила уроки. 
Потом шла домой, а вечером ехала на учебу в уни-
верситет!». Так вспоминает один из самых сложных 
периодов в своей жизни Капиталина Емельянова. На 
ЧЭМК она трудится в ЛЭК в должности начальника 
группы контроля атмосферы и промышленных сточ-
ных вод. Но многие у нас на комбинате знают ее 
как преподавателя. В честь Дня учителя мы решили 
рассказать об этом интересном человеке.

У Капиталины и день рождения-то какой – 5 октября! 
Двойной праздник! Тот период, который мы описали под 
заголовком, был в жизни Емельяновой 10 лет назад, но 
и сейчас, когда уже нет ни 23-го училища, ни вечернего 
электрометаллургического техникума на комбинате, она 
продолжает преподавать – в энергоколледже (ЧЭнК) на 
улице Российской. 

– Некоторые студенты у меня по два раза учились: 
сначала в училище, потом – в техникуме, – говорит Емель-
янова. – Со многими мы до сих пор дружим. Кто-то из них 
стал не то что мастером, а даже начальником цеха!

Капиталина родилась в Челябинске, но ее детство 
прошло в двух городах. Второй – это Воркута, где мама 
трудилась в угледобывающей отрасли. Девятый класс 
девушка окончила в Воркуте, но к тому моменту мама, 
наконец, выработала северный стаж, и они вдвоем окон-
чательно вернулись в Челябинск, к бабушке. Продолжать 
учиться в школе не хотелось, ведь это значило вливаться 
в жизнь устоявшегося коллектива. Так как жили в районе 
магазина «Юрюзань», мама посоветовала пойти в то учи-
лище, которое сама когда-то окончила – ПУ № 23. Оно 
было ближе всех, а предпочтений в выборе профессии 
все равно не было. Из «женских» профессий в училище 
тогда были только две: машинист крана и лаборант-эколог. 
Но для работы крановщиком у девушки были медицинские 
противопоказания – не могла работать на высоте. Что 
парадоксально, химия в школе для Емельяновой была 
самым нелюбимым предметом, а тут это становилось 
будущей специальностью! Но когда стала учиться на 
лаборанта-эколога и столкнулась с химией на практике, 
– заинтересовалась. В итоге окончила училище, как впос-
ледствии и техникум, с красным дипломом!

Собственно говоря, такую долгую студенческую жизнь 
изначально Капиталина и не планировала. Практику 
прошла в лаборатории абразивного завода, а на работу 
в 2001 году приняли в ЦЗЛ комбината лаборантом хи-
манализа. Но здесь инженер Лиля Низамова ей сказала: 
«Если ты не поступишь в техникум, я тебе не смогу дать 
5 разряд». Так Емельянова поступила в вечерний элек-
трометаллургический техникум при комбинате на специ-
альность «металлургия черных металлов». Окончив его, 
вошла во вкус и решила, что если получится поступить 
на бюджетной основе в ЮУрГУ, то быть тому, получит и 
высшее образование! Поступила и продлила себе вечер-

нюю учебу еще на шесть лет! Специальность, с которой 
она в 2011 году выпустилась из университета, называется 
«химия углеродистых материалов». На комбинате ее после 
этого события пригласили в ЛЭК на должность инженера, 
а в 2014-м она уже стала начальником группы.

В общем, в чем-то стандартный путь в становлении 
специалиста. Но! Учиться и работать, учить и работать, 
а по факту – работать и работать! Это далеко не для 
всех.

– Для меня преподавание – это своего рода хобби, 

– отвечает Капиталина Емельянова. – Поэтому и отка-
залась поступать в аспирантуру, чтобы преподавать в 
университете, когда на этот шаг уговаривала мой препо-
даватель, искавшая себе замену. Для этого надо было 
углубиться в теорию, а я – больше практик, и основная 
деятельность для меня – это работа на комбинате.

И все же кого попало не возьмут в преподаватели. 
Между тем у Капиталины Емельяновой нет педагогического 
образования. Спрашиваем, как же так получилось?

– Все годы своей учебы (что в училище, что в тех-
никуме, что в университете) была старостой группы, 
– объясняет Капиталина. – Многим что-то объясняла, мне 
тогда говорили, что умею хорошо объяснять. Поэтому, 
когда в училище в 2003 году сложилась безвыходная 
ситуация с преподавателями, замдиректора вспомнила 
про меня – молодую, ответственную, выпустившуюся у 
них же с красным дипломом девушку. А я к тому моменту 
уже закончила три курса техникума. В общем, подходила 
по всем параметрам. Преподаватель, которая вела все 
спецпредметы у лаборантов-экологов, была вынуждена 
уволиться по состоянию здоровья. А эта группа была 

последней – больше по этой специальности групп в 
училище не набирали. Меня попросили довести этих 
студентов до выпуска. Но и после их выпуска для меня 
нашли работу в училище – попросили вести технологию 
отрасли у крановщиц. 

А дальше сложилась такая же ситуация и в техни-
куме. В 2008 году оттуда ушел преподаватель Вадим 
Александрович Галанов, бывший работник комбината (был 
начальником ОТК). И меня директор техникума попросила 
довести технологию металлургического производства в 
группе механиков. Когда довела этот предмет, отказалась 
на следующий год вести, так как не успевала справляться 
со всеми делами. Но в 2010-м из техникума ушел пре-
подаватель, который вел все спецпредметы металлургов. 
Я к этому моменту отказалась от училищных групп, и 
в сентябре 2010 меня уговорили вернуться в техникум, 
где досталось вести все предметы по специальности 
«металлургия черных металлов», а также дипломы у 
выпускников.

Сначала закрыли техникум на территории комбината, 
перевели его в училище № 23 – объединенными они 
были около года. Потом училищные группы перевели 
в индустриальный колледж на АМЗ, а техникумовские 
– в энергоколледж. С тех пор я и преподаю в энер-
гоколледже. Читаю учебный курс химии и технологию 
металлургического производства. Со следующего года 
буду еще экологию вести. Возраст студентов-вечерни-
ков разный: от 16 до 50 лет. Самая старшая студентка 
у меня была женщина, которая окончила техникум и 
ушла на пенсию! Легче работать, конечно, с теми, кто 
повзрослее. Они более серьезны, знают, зачем пришли 
учиться. Что не нравится в профессии преподавателя? 
То количество бумаг, которое приходится заполнять, 
потому что многие бумаги дублируют друг друга. А 
нравится в этой профессии общение с людьми. Узнаешь 
много нового от тех же студентов о производственной 
жизни, о самих производствах, новых технологиях (в 
энергоколледже учатся работники не только ЧЭМК, 
но и других предприятий). Когда они пишут дипломы, 
рассказывают много нюансов. Знакомлюсь со многими 
людьми со своего предприятия, с которыми по своей 
основной работе навряд ли бы познакомилась. Со мно-
гими окончившими учебу дружим до сих пор, они меня 
не забывают поздравлять с днем рождения!

В своей преподавательской деятельности равняюсь 
на Вадима Александровича Галанова, который был у 
меня выпускающим преподавателем в техникуме. Я 
начинала работать по тем конспектам, которые он нам 
давал, то есть объясняла студентам так же, как он нам 
объяснял. И работа, и преподавательская деятельность 
для меня – любимое дело. Надеюсь, что таковыми они 
и останутся!

Фото Дмитрия ИльнИцкого

В начале октября состоялся наш осенний праз-
дник. Это был праздник урожая и изобилия, или как 
его называют еще – День осени, который совет 
ветеранов комбината провел в музее ЧЭМК. Было 
очень здорово, тепло, вдохновенно и, конечно же, 
радостно!

Несмотря на погоду, урожай у наших садоводов полу-
чился на славу! Компетентная комиссия в составе Н.Я.  Че-
ляковой, Г.А. Коршуновой и О.П. Грибовой определила 
победителей конкурса в трех номинациях.

номинация «оФормленИе»
Два первых места – А.П. Вуколов, Ф.Г. Ракина. По 

решению жюри 2 место не присуждалось. 3 место – 
Л.А.  Перевалова.

номинация «Урожай»
1 место – Л.Ф. Шарикова; 2 место – С.В. Найданова; 

3 место – С.Н. Магафурова.
номинация «ЗаготовкИ»

1 место – Э.Б. Попова; 2 место – Н.П. Журавская; 
3 место – В.Д. Пашнина.

Поощрительные призы были вручены В.С. Порозовой 
за художественно оформленный салат «Помидорка» и 
Л.К. Савчук – за изготовление наливки.

владимир СоколИков.
Фото Дмитрия ИльнИцкого

Фонд библиотеки семейного чте-
ния № 17 им. В.Н. Гусарова попол-
нился  двумя новыми книгами. Это 
сборник «Голоса памяти №  11»: 
Яцек Лахендро. «Советские воен-
нопленные в концлагере Аушвиц» 
– Государственный музей Аушвиц-
Биркенау в Освенциме, Освенцим, 
2016; книга Богдана Бартниковско-
го «Детство в полосатых робах», 
вышедшая в том же издательстве 
в 2018 году.

Книги подарил библиотеке читатель 
Борис Даниилович Шмыров. Борис Да-
ниилович принимал непосредственное 
участие в подготовке части материала, 
посвященного памяти советских во-
еннопленных. Он занимался поиском 
документов, посетил Польшу, встретил-
ся с сотрудниками музея и польским 
автором-составителем сборника. В бе-
седе с библиотекарями Борис Шмыров 
рассказал, что  вопреки бытующему 
сейчас представлению о замалчивании 
и искажении событий Второй мировой 
поляки с большим уважением относятся 
к исторической памяти, с максимальной 
достоверностью пытаются донести до 
современников правду о тех страшных 
днях, навсегда впечатанных в историю 
наших стран.

Книги эти сложны в прочтении, по-
тому что разум отказывается мириться 
с  документами, фактами, событиями, 
представленными на страницах. В сбор-
нике «Голоса памяти» рассказано о 
судьбе солдат Красной Армии в лагере 
смерти Аушвиц-Биркенау.  Советские 
военнопленные относились к особой 
категории жертв: им первым стали де-
лать татуировки номеров на теле, за-
менивших имена и фамилии, жестоко 
наказывали за малейшую попытку не-
повиновения лагерной администрации, 

650 человек стали первыми в опытах 
эсэсовцев по массовому убийству лю-
дей с помощью газа «Циклон-Б». «11 
400 пленных, которых привезли в конце 
1941 года, были уничтожены очень 
быстро, за пару зимних месяцев» – это 
фрагмент рапорта бывшего узника № 
4859 Витольда Пилецкого.

Книга Богдана Бартниковского 
«Детство в полосатых робах» – это 
повесть-воспоминание о собственном 
детстве автора, прошедшем в лагере 
Аушвиц-Биркенау. Маленький Богдан 
был зарегистрирован в лагере как узник 
№ 192731. В лагере дети рассказывали 
сказки.  Послушайте и вы, какие это 
были сказки: «…ты смотришь на вышки 
и кричишь: «Смотрите, смотрите, нет 
эсэсовца!». Действительно – вышка 
пуста. И вторая, и третья – все! И 
уже по лагерю разносится крик: «Нет 
немцев! Сбежали! На свободу! Выходим 
на свободу!».

Добавим, что в фонде библиотеки 
также имеется книга самого Бориса 
Шмырова «Место гибели: германский 
концентрационный лагерь Аушвиц».

Читать эти книги нужно. Сквозь боль, 
сквозь слёзы нужно. Хотя бы для того, 
«чтобы нашим детям никогда не при-
шлось смотреть на мир из-за лагерной 
проволоки». Это слова Богдана Бартни-
ковского. Книги, о которых мы расска-
зали, – горькая таблетка для людей с  
плохой памятью. Для людей, от кото-
рых сегодня можно услышать: «Жалко, 
что нас немцы не победили. Жили бы 
сейчас, как в Германии». Для тех, кто 
снисходительно смотрит на неонацистов 
в современной России. Правда не у 
них, правда в этих книгах.

ольга альбУкова,
заведующая библиотекой № 17

День осени Голоса памяти

Самое почётное хобби
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 официальный отДел

Согласно Положению 
о «Почетном ветеране 
ЧЭМК», учитывая заслуги 
перед коллективом комбина-
та и принимая во внимание 
решение Совета ветеранов 
АО «ЧЭМК» от 24.10.2019 
г., присвоить звание «Почет-
ный ветеран ЧЭМК» следу-
ющим ветеранам:

1. Адамову Валерию Ми-
хайловичу;

2. Куринцеву Владимиру 
Ивановичу;

3. Наймушину Александ-
ру Ивановичу;

4. Рахматуллину Галим-
жану Рахимовичу;

5. Чернобровину Виктору 
Павловичу;

6. Яшину Михаилу Гри-
горьевичу.

Всем структурным под-
разделениям комбината, 
имеющим отношение к ре-
ализации льгот, предусмот-
ренных Положением о «По-
четном ветеране ЧЭМК», 
руководствоваться этим до-
кументом и обеспечить его 
безусловное выполнение.

валерий михайлович 
аДамов

На комбинате работает с 
1977 года.

В качестве электромон-
тера цеха КИПиА принимал 
участие в пусконаладочных 
работах по вводу в эксплу-
атацию первой очереди 
ГПП- 3, печей 55, 56, 57 в 
цехе № 8. В 1983 году на-
значен на должность масте-
ра группы релейной защиты 
КИПиА. В качестве мастера 
принимал непосредственное 
участие в работах по налад-
ке и приемке в эксплуата-
цию второй очереди ГПП-3, 
а также в пуске печей 52, 
53 и 54 в цехе № 8.

Без отрыва от производс-
тва в 1985 году успешно 
окончил ЧПИ. В 1986 го-
ду назначен начальником 
электротехнического участ-
ка КИПиА. С 1995 по 2008 
год был начальником цеха 
КИПиА. С 2008 года – за-
меститель начальника цеха 
КИПиА.

Неоднократно премиро-
вался как активный рацио-
нализатор. В советские годы 
активно занимался комсо-
мольской деятельностью на 
комбинате. Также активно 
принимал участие в спор-
тивных цеховых и комбина-
товских мероприятиях.

К основным чертам ха-
рактера Валерия Михайло-
вича можно отнести поря-
дочность, настойчивость, 
серьезность в подходе к 
принятию решений, трудо-
любие.

Ко Дню металлурга в 
1989 году награжден По-
четной грамотой ЧЭМК, а в 
1998 году – Почетной гра-
мотой Калининского района 
города Челябинска. В 2019 
году В.М. Адамову присво-
ено звание «Почетный ме-
таллург РФ».

владимир Иванович 
кУрИнцев

Владимир Иванович ра-
ботает во дворце спорта 
ЧЭМК с 1979 года.

В первоначальный пери-
од своей деятельности был 
инструктором по спорту, за-
нимался организацией физ-
культурно-оздоровительной 
работы в цехах комбината. 
Проводил летние и зимние 
спартакиады комбината, в 
которых участвовало более 
2000 человек. На стадионе 
ЧЭМК был организатором 
спортивных праздников, пос-
вященных Дню металлурга, 
Дню молодежи, Дню физкуль-
турника, Дню Победы и т.д.

С 1995 года является ак-
тивным членом Совета вете-
ранов спорта Калининского 
района. Проводит большую 
спортивную работу с ветера-
нами района и комбината.

С 1997 года В.И. Куринцев 
работает директором дворца 
спорта ЧЭМК, являясь про-
пагандистом физкультуры 
и спорта среди работников 
комбината и жителей Кали-
нинского района. На ЧЭМК 
до выхода дворца спорта из 
состава комбината занимал-
ся всей физкультурно-оздо-
ровительной работой. В сов-
ременный период постоянно 
помогает общественникам 
комбината в организации 
весенней легкоатлетической 
эстафеты.

Куринцев оказывает 
большую помощь СДЮШОР 
по настольному теннису, ко-
торая является одной из 
лучших на Урале. Также 
уделяет большое внима-
ние развитию других видов 
спорта: дзюдо, кикбоксинг, 
волейбол, гандбол и др.

В.И. Куринцев награжден 
Почетными грамотами ком-
бината, Калининского райо-
на, Благодарственным пись-
мом Челябинской городской 
Думы, является лауреатом 
премии Заксобрания Челя-
бинской области. Комитет 
по физкультуре и спорту РФ 
наградил его знаком «От-
личник физической культуры 
и спорта».

александр Иванович 
наймУшИн

В 1972 году после служ-
бы в Советской Армии при-

шел работать на ЧЭМК в 
РМЦ электрослесарем 6 
разряда. 

Совмещая работу с уче-
бой, окончил Челябинский 
электрометаллургический 
техникум по специальнос-
ти «техник-электрик». В 
мае 1976 года назначен 
исполняющим обязанности 
мастера-электрика цеха, а 
в 1978 году утвержден в 
этой должности. В 1987 
году стал старшим масте-
ром электромеханической 
службы цеха.

В 1991 году в связи с 
выходом РМЦ из состава 
комбината назначен замес-
тителем директора малого 
государственного предпри-
ятия «Металлист». С 1 ок-
тября 1992 года – замести-
телем начальника РМЦ. В 
2000 году работал мастером 
в ПУ № 23. С 2000 года и 
по настоящее время рабо-
тает в РМЦ заместителем 
начальника цеха.

Александр Иванович 
– активнейший рационали-
затор. За рацпредложения 
награждался денежными 
премиями. Имея огромный 
опыт работы в цехе, пере-
дает  свои знания молодым 
мастерам цеха, помогая им 
в освоении специальности.

Награжден Почетной 
грамотой Челябинской об-
ластной Думы, Почетной 
грамотой Министерства эко-
номики РФ. Был занесен на 
Доску почета комбината.

А.И. Наймушину присво-
ено звание «Ветеран тру-
да».

галимжан рахимович 
рахматУллИн

Трудовую деятельность 
на комбинате начал в 1975 
году в учебно-производс-
твенном участке учеником 
машиниста электромосто-
вого крана. После оконча-
ния курсов направлен в 
плавильный цех № 7. В 
1976 году, без отрыва от 
производства, окончил кур-
сы электромонтеров и ра-
ботал в этой должности до 
1992 года.

Без отрыва от производс-
тва в 1983 году успешно 
окончил Челябинский по-
литехнический институт по 
специальности «электро-
снабжение промышленных 
предприятий». В 1992 году 
руководство цеха назначи-
ло Рахматуллина масте-
ром-электриком участка. В 
2005 году его назначают уже 
старшим мастером-электри-
ком цеха, где проявились 
его незаурядные способнос-
ти инженера, руководителя 
многочисленного коллектива 
электрослужбы. 

Отличительной чертой 
характера Галимжана Ра-
химовича является требо-
вательность к себе и подчи-
ненным. Он много внимания 
уделяет воспитательной ра-
боте, повышению техничес-
кого уровня подчиненного 
персонала. Воспитал двух 
мастеров-электриков.

Г.Р. Рахматуллин всегда 
активно участвовал в об-
щественной жизни цеха, 
более 20 лет работает в 
цеховом комитете профсо-
юза. В 1981 году занесен 
на Доску почета комбината. 
В 2000 году за долголетний 
добросовестный труд на-
гражден грамотой админист-
рации Калининского района. 
За активное участие в про-
фсоюзной работе награжден 
юбилейною медалью «100 
лет профсоюзам России». В 
2009 году награжден Почет-
ной грамотой Министерства 
промышленности и торговли 
РФ, а в 2016 году ему при-
своено звание «Почетный 
металлург РФ».

виктор Павлович 
чернобровИн

Окончил с отличием 
сначала Медногорский ин-
дустриальный техникум, 
затем Челябинский поли-
технический институт по 
специальности «инженер-
механик» оборудования за-
водов черной металлургии. 
Доктор технических наук, 
профессор.

Трудовую деятельность 
на комбинате начал в 1987 
году мастером-механиком 

плавильного цеха №6, а за-
тем механиком участка се-
парации горячих шлаков.

С 1988 по 1990 год – за-
меститель секретаря пар-
ткома ЧЭМК. В 1990 году 
трудовой коллектив избира-
ет его председателем про-
фкома ЧЭМК. С 1990 года 
В.П.  Чернобровин бессмен-
ный депутат Челябинского 
городского Совета и Челя-
бинской областной Думы.

В январе 1995 года 
В.П.  Чернобровин избира-
ется генеральным директо-
ром ЧЭМК.

Приняв комбинат в тя-
желом производственно-
финансовом состоянии, 
добился остановки спада 
производства, который до-
стигал 50%.

О с о б о е  в н и м а н и е 
В.П.  Чернобровин уделял 
развитию местной сырьевой 
базы, так как после распада 
СССР основные источники 
сырья для ферросплавной 
промышленности оказались 
за пределами России. Бла-
годаря его активным дейс-
твиям на всех властных 
уровнях началась разра-
ботка месторождений хро-
митовых руд в Челябинской 
области. По личной иници-
ативе В.П.  Чернобровина 
комбинат вышел на феде-
ральный оптовый рынок 
электроэнергии и мощности 
(ФОРЭМ). Это позволило 
снизить до 30% стоимость 
электроэнергии, сэкономить 
сотни миллионов рублей.

Особой его заслугой 
являлось сохранение всей 
созданной ранее социаль-

ной сферы: профилактория, 
поликлиники, дома отдыха, 
детского оздоровительного 
лагеря, дворцов культуры 
и спорта. Для поддержки 
ветеранов, инвалидов, мно-
годетных семей работников 
комбината создан и до сих 
пор продолжает активно 
функционировать Центр 
социальной защиты.

михаил григорьевич 
ЯшИн

Общий стаж работы на 
ЧЭМК – 48 лет. Последний 
период его трудовой био-
графии связан с ЦПНГШ: 
с 1994 по 2008 год воз-
главлял службу механика 
в этом цехе. С января 2008 
по апрель 2009 года был 
заместителем начальника 
ЦПШ («Промпереработка»). 
С мая 2009 года по ноябрь 
2011 года – мастер ЦПНГШ, 
а с декабря 2012 года по ок-
тябрь 2015 года – начальник 
смены. В период образова-
ния «Конгор-Хрома» Яшин 
неоднократно направлялся 
для передачи опыта в п. 
Харп.

В коллективах службы 
механика и технологической 
бригады ЦПНГШ его знают 
как грамотного специалиста 
и наставника, благодаря че-
му он и снискал уважение. 
Михаил Григорьевич – доб-
рый, отзывчивый человек с 
активной жизненной пози-
цией,  ответственный, тру-
долюбивый исполнительный 
работник.

В настоящее время на-
ходится на заслуженном 
отдыхе, пенсионер.

 объявления

Совместное решение администрации и 
профсоюзного комитета АО «ЧЭМК» о присвоении звания

«Почетный ветеран АО «ЧЭМК»


